

LA PRENSA

APARTADO P

TELEFONO 278

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: CARLOS JINESTA

Gerente: EULOGIO CALVO

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 7 DE JULIO DE 1921

NÚM. 533

Las ideas radicales arman una gran tremolina en el Reichstag Los mineros ingleses piensan declarar otra huelga general Estados Unidos piensa hacerse de una de las Azores

Lucha pugilista en el Parlamento alemán

BERLIN.—La cuestión del asesinato del líder socialista bávaro Herr Gareis, ha llegado a conturbar los ánimos de tal manera, que en el Reichstag ha habido una verdadera batalla entre radicales y conservadores cuando se llevó a ese cuerpo el caso.

Los diputados del partido de García interpellaron al Gobierno, preguntando qué medidas se habían tomado para castigar el horrendo crimen cometido en la persona de un popular jefe que defendía principios y procedimientos de ley. Gareis sostenía que la guardia civil de Baviera se debía desarmar de acuerdo con los compromisos de Alemania.

El debate se hizo violentamente enseguida y varios diputados comunistas y socialistas se enredaron a golpes con sus adversarios conservadores.

La pelea se hizo general y en vano luchaban por separar a los contendientes los policías de la Cámara, llamados por el Presidente de la misma. Las diputadas (hay algunas mujeres en el Parlamento alemán) quisieron también intervenir entre los bravos legisladores y no podían.

Solamente se terminó la lucha pugilística cuando el presidente ordenó que se apagaran todas las luces del recinto. La oscuridad hizo que se aplicaran los ánimos enardecidos de conservadores y radicales. Estos acusan a aquellos de haber maquinado la muerte de Herr Gareis. Este fue muerto a tiros en Munich cuando salía de un mitin pro-desarme.

Los turcos hacen pacto con los rusos

LONDRES.—Se reciben noticias del Asia Menor dando cuenta de que los soldados turcos han evacuado el importante tronque ferroviario de Kars, de gran valor estratégico en el sistema de ferrocarriles de Armenia.

Esa evacuación se realiza en virtud de los acuerdos celebrados por el gobierno nacionalista de Angora con el de los Comisarios de Moscú.

Los mineros ingleses quieren la huelga general

LONDRES.—El comité ejecutivo de los gremios de mineros después de rechazar las últimas propuestas del gobierno y los dueños de minas ha resuelto pedir a los demás gremios del país que designen delegados para una reunión que deberá celebrarse en breve con el fin de estudiar todos los obreros unidos la cuestión de los jornales. Los mineros ofrecen solidarizarse con los demás obreros afectados por las rebajas de jornales.

El objetivo declarado por el Ejecutivo de los carboneros es el de llevar a una acción colectiva en beneficio de todos. Si los demás gremios aceptan el plan de los mineros, significará eso la amenaza de una huelga general inglesa.

Anteriormente los gremios de ferroviarios y de obreros de transportes en general se negaron a secundar a los mineros, a pesar de existir entre ellos una triste alianza obrera.

Los Sinn Feiners quemaron tres estaciones costeras

DUBLIN.—Grupos de sinfeiners armados han llevado a efecto un golpe de audacia en la costa cercana a esta plaza.

Los revolucionarios atacaron las estaciones costeras de Skerries, Shiny y Malahide, sosteniendo con los guardias un vivo tiroteo hasta capturar las estaciones.

Ducios de las posiciones, los sinfeiners quemaron los edificios y se retiraron hacia el interior.

Los comunistas creen que Inglaterra y Francia van a romper la amistad

MOSCOW.—Se ha reunido el Congreso de la Tercera Internacional, con la presencia de numerosos delegados de diversos países del mundo.

Los líderes del soviet ruso Lenin y Trotsky concuerdan al acto de la apertura del Congreso y ambos pronunciaron discursos de bienvenida a los representantes de los pueblos.

El delegado rojo alemán Herr Froelich pronunció un largo discurso exponiendo las esperanzas de sus amigos alemanes y dando cuenta de la situación

general de la Europa Central y Occidental.

El alemán Froelich dijo en el curso de su peroración, que a su juicio los ingleses y franceses no podrá llegar a un convenio en el problema de la Alta Silesia.

Es inevitable—declaró—la ruptura anglo-francesa con motivo de la crisis silesiana.

Nunca había ocurrido eso

BERLIN.—El combate pugilista de los diputados en el Reichstag ha producido enorme sensación en esta capital. Nunca había ocurrido tal cosa en el Parlamento alemán. Se teme que el

asesinato de Gareis dé lugar a repetidos choques en el país.

Los elementos radicales se muestran muy agitados, sobre todo en la Baviera, donde los reaccionarios dominan por medio del terror.

Panamá propone un concierto americano

WASHINGTON.—El doctor Garay, enviado especial de la República de Panamá, se mueve activamente para que las naciones americanas concoren con detalle el caso del Chiriquí, en que hay conflicto con la nación de Costa Rica. Panamá se resiste a ejecutar el laudo White.

Entre los planes que trae el señor Garay, figura el de proponer que se organice una liga de naciones en las dos Américas, para que esa Liga sea quien resuelva en última instancia todos los problemas, incluso el de Panamá-Costa Rica.

Pero semi-oficialmente se ha hecho saber que la actitud de los Estados Unidos, en cuanto a las reclamaciones de Panamá no cambiará un ápice, aunque se tome en consideración la propuesta del señor Garay, que es Ministro de Estado de aquel país. El Departamento de Estado Americano ha dicho la última palabra en ese asunto del laudo White.

Han bajado los valores petroleros mexicanos

Ciudad de México.—A las noticias de sublevaciones militares, que ya han ocurrido en México, hay que agregar ahora la del General Sidorio Méndez, partidario del General Pablo González, quien se ha levantado en armas contra el Gobierno en la ciudad del Maíz.

A estas noticias malas hay que agregar otras: los valores mexicanos petroleros han descendido considerablemente en la Bolsa de Nueva York, lo que se atribuye a deplorables mantobras.

Estados Unidos quiere una de las Islas Azores

Lisboa.—Se dice que los Estados Unidos han propuesto a Portugal la compra de una de las Islas Azores: la que sirvió a la escuadra americana de base naval durante la guerra europea.

Protesta por el aumento

Madrid.—La Cámara de Comercio de Madrid ha protestado energicamente ante el Gobierno por el aumento de derechos de aduana decretado sobre las mercancías de países cuya moneda está depreciada respecto de la peseta.

Importante conferencia

París.—Lord Curzon conferencia de nuevo con Briand y el Embajador ita-

Panamá continúa rehacio en acatar el Laudo White

La llegada del crucero italiano "Libia"

El Capitan, Oficialidad y marinería en esta capital El viaje de esa unidad de guerra hacia la República del Perú Entrevista con el Capitán del buque

Antenoche, los vecinos de Limón vieron una gran luminaria que se extendía del mar hacia tierra. Esto ó motivo para que todas las gentes se dirigieran hacia los muelles y tajamar a fin de presenciar, como lo imaginaban, la llegada de algún barco de guerra. En efecto, era el

crucero italiano Libia, que se aproximaba a la rada de Limón.

Una vez anclado, hizo el correspondiente saludo de rigor que le fué contestado desde el puerto.

Al día siguiente, ayer, el capitán oficialidad y cuarenta marinos, tomaron un tren especial para trasladarse a esta ciudad, habiendo llegado a las doce y media.

En la estación fueron recibidos con demostraciones de entusiasmo por todos los miembros de la distinguida colonia italiana así como también por muchas otras personas.

Los oficiales del crucero se hospedaron en el Hotel Francés, donde han sido muy visitados por sus compatriotas y personas del Gobierno.

Durante todo el día han recorrido las calles de nuestra ciudad en rutómóviles, notándose en ellos una refinada cultura y gentileza.

Uno de nuestros Redactores se entrevistó ayer con el capitán del crucero, don E. Burzagli.

Estaba en su aposento del hotel acompañado de dos oficiales. Todos vestían de gala.

Nuestro Redactor le presentó su saludo de bienvenida en nombre de LA PRENSA, siendo galantemente atendido. Departió con el señor Burzagli por espacio de algunos minutos, guardando un grata im-

presión de su referida amabilidad y tre los cuarenta y cuarenticinco años.

Nació en Modena, Italia. En 1887 comenzó su carrera en la Escuela Naval. En 1892 fue graduado como oficial y en 1917 como Capitán de Navío.

Asumió el mando del Libia hace seis meses y tomó parte activa en la escuadra del Adriático durante la guerra europea, lo mismo que toda su oficialidad.

Luego continuará su viaje hacia el norte hasta San Francisco de California, regresando después para tocar con Puntarenas.

Su navío lleva a bordo 21 oficiales con un total de 400 tripulantes. Tiene 5 Tenientes de Navío, 75 guardas Marinos, 5 oficiales de máquina, un doctor y un contador.

El Libia consta de 8 cañones de 120 mm., 1 de 152 mm. y 3 cañones artillados de 76 mm. Este barco fue construido en los astilleros de Italia hace 9 años, por la casa Ansaldo.

A su bordo se quedó el segundo, señor D. Stefano, quien tiene el grado de Capitán de Corbeta.

Tanto el señor Burzagli, como su oficialidad, se encuentran muy satisfechos y agradecidos por la buena acogida que sus compatriotas y costarricenses les han dispensado.

«La Prensa» aprovecha esta oportunidad para ofrecer una vez más sus respetos al digno representante de la gloriosa tierra de Garibaldi, haciendo extenso su saludo a la oficialidad del barco.

R ELECTION

La Granja J. Rodríguez Mora

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300
TE Salada, Lipton, Cruz Azul, Mogul y Morton, varios tamaños
GALLETAS Francesas, Inglesas y Americanas.
CERVEZA Alemana, Inglesa, Americana y Mexicana
BETUN Magnet, Shinola, Monogramma, 2 in 1 y Bally Shine
CONFITES Morton, Bunte y otros
MANTECA del país, de Nicaragua y Americana
PAPEL de envolver, Sulphit y Tela

Canfin, Hilo (marca azul), Loza, Encurtidos, Cacao, Maicena y Mercaderías en General

Nuevo Ministro?

Próximamente llegará al país el culto caballero don Ernesto

E GARANTIA

Martin, quien renunció su alto puesto de Cónsul en Bélgica. Se hacen muchos comentarios sobre la venida del señor Martin. Algunas personas aseguran que don Ernesto será nombrado Ministro de Gobernación, puesto que dejó va-

J ELECTION

liano. Se cree que de estas últimas conferencias que se están celebrando, resulte una modificación total del aspecto político de Europa, y una nueva forma de Liga de las Naciones que pueda incluir a Alemania. Se dice que Briand informará a Curzon que Francia favorece una política conciliatoria con Alemania.

El Cardenal Logue no oculta sus sentimientos

Dublin.—El boletín irlandés narra el siguiente episodio: Durante la reciente visita hecha al Cardenal Logue, Lord Derby le dijo: «Estoy seguro que Su Eminencia debe de estar complacido con el nombramiento de Pastor Católico en Irlanda.» A lo que el Cardenal contestó: «Tan complacido, señor, como si me hubiesen dado el nombramiento de verdugo.»

Los aliados intervendrán entre Turquía y Grecia

Londres.—Dicen de París que Lord Curzon, Ministro de Estado inglés, ha propuesto a los demás aliados de la Entente que se proceda en seguida a intervenir entre los turcos y los griegos para evitar la guerra de nuevo en las regiones del Asia Menor.

Agrega el despacho que tanto el Gobierno de M. Briand como el de Giolitti han aceptado en el acto la propuesta del Ministro británico.

Los aliados, y en especial Inglaterra, estiman muy peligrosa la renovación de las campañas guerreras en el cercano Oriente, teniendo en cuenta que el poder de Mustafa tienen hecho al parecer un concierto militar con los rusos rojos.

Si Ud. quiere estar al tanto de los problemas más importantes, lea LA PRENSA.

EXACTITUD

Noticias de Honduras

Se capturó a un violador de mujeres

Tegucigalpa, 4.—A «La Prensa».—El sábado pasado clausuró sus sesiones extraordinarias el Congreso Nacional.

Llegaron a El Salvador don Andrés Baug y el Dr. don Carlos Weiser.

En «La Gaceta» el Dr. don Alberto Uclés se referirá a la entrevista del Dr. Fontecha publicada en «Excelsior» de Guatemala.

Fué capturado un violador de mujeres en Jacales.—«Excelsior».

Dos encuentros personales en la ciudad de Heredia

Nuestro Corresponsal en Heredia nos informa de haber ocurrido en aquella ciudad dos incidentes.

El primero ocurrió el martes por la noche en el Parque Central, mientras la Banda Militar daba su retreta acostumbrada. El encuentro fué entre don Pepe Fonseca y don Lolo Mejía. A causa del incidente, resultó lesionado en un ojo el señor Fonseca.

No sabemos qué motivos hayan mediado entre ambos señores.

Como consecuencia de ello, ayer hubo otro incidente entre don Marco Tulio Fonseca y los señores don Silvio Negriani y don Lolo Mejía. El joven Fonseca, para vengar el agravio inferido a su reñor padre, atacó a las dos personas ya mencionadas.

Dichosos el hecho no pasó a más, gracias a la intervención de algunos amigos y de las autoridades de policía.

La Retreta de Gala de anoche

Muy lucida resultó la retreta de anoche en el Parque Central, en honor de la Legación de Estados Unidos.

Lo más selecto de nuestra sociedad se congregó en aquel paseo, con lo que la manifestación resultó más atrayente.

Escogido fué el programa del concierto, y hubo de repetirse algunas piezas a instancias del público, entre ellas el precioso pasillo «Cavprich», del maestro don César A Nieto, estrenado en ese concierto. El buen tiempo contribuyó para que la fiesta resultase más hermosa.

Mendigos Sanos

Reclama, desde hace tiempo, la acción de la policía, esa plaga que ha invadido ciudades y pueblos, que crece sin cesar y constituye una amenaza para la tranquilidad y para la economía sociales.

Pululan por las calles de San José, Heredia, Cartago, Alajuela, por los pueblos menores, por todo el país, en alarmante romería, las gentes que piden, hombres y mujeres, sanos y aún robustos algunos de ellos, que abusando de nuestra tradicional consideración y de nuestra mal entendida manera de ejercer la caridad, explotan a las familias cínicamente, llorando fingidas penas y balbuceando conmovedores discursos aprendidos adrede para engañar el corazón de los explotados.

Anda por ahí, en las calles de la capital, un individuo a quien el esto escribe ha encontrado en Santa Cruz, en Nicoya, en Heredia, en Alajuela, en Puntarenas, en San José, en Atenas, con una venda que, según le convenga, se pone en la cabeza, sobre un ojo; a veces con bordón; siempre sucio y cachazudo.

Según a quien quiera timar, dice que viene de Nicaragua, a pie, que acaba de salir del hospital de Liberia; que le han operado la cabeza o el ojo; que hace días no come, etc. Ahora aparece aquí con un compañero que le lleva el saco y lo espera a distancia mientras él cuenta su historia y pide: dice que el tal es su hermano, etc.

Ambos son hombres sanos, aptos para trabajar, pero les resulta más cómoda la vida errante y pedigruesa, y saben que aquí la caridad no distingue a los necesitados de los desvergonzados.

Mujeres sanas, acompañadas de dos o tres niños, harapientos y desaseados todos, y cuyo número aumenta a favor de nuestra pretendida caridad, asedian en las casas, en las calles, en las estaciones, a los que trabajan para vivir y... para dar a los que no trabajan.

Pero, lo más inmoral, lo que subleva el alma y hace entretener un porvenir tristísimo para la patria, es la proceción de niños que, aleccionados por sus padres o por quienes los crían, andan de puerta en puerta y de transunte en transunte, implorando, con gestos y relatos de que se infiere el cinismo bien aprendido y manejado, la limosna para ellos, para sus hermanos, para sus tíos.

Chiquillos desde cinco años, que jamás trabajarán, que serán pasto de los vicios y plabadores de presidios; niñas hasta de doce años que no aceptan consejo ni colocación para ocuparse, pero que si caerán a manos de los corruptores, que son ahora flores ya marchitas y serán mañana desechos en el hampa, andan, con la complicidad de quienes les dan y de las autoridades que cierran los ojos, dando el más repugnante de los espectáculos sociales.

Han pensado alguna vez los encargados del orden y seguridad públicos en la enorme responsabilidad que les toca en la tolerancia y propagación consiguiente de esa plaga? No habrá manera de reprimir y contener eso? La reclamación del bienestar del país reclama a gritos el remedio de tanto mal.

RARO

Nueva Directiva de la Facultad de Cirugía Dental

La Facultad de Cirugía Dental de Costa Rica celebró sesión ante-noche con el fin de elegir la nueva Directiva que ha de fungir durante el presente año que, para sus labores, terminará en julio de 1922.

Dicha Directiva quedó electa así:

Presidente, don Roberto Jiménez Ortiz; Secretario, don Mariano Valenzuela; Fiscal, don Francisco Ortiz Odio; Tesorero, don Eduardo Montañegre; Vocales, don Felipe Gallegos, don José I. Jiménez Núñez y don Ernesto Saborio Q.

El Cambio

El Banco de Costa Rica abrió hoy sus operaciones así:

New York.....	455	por ciento
Londres.....	342	»
París.....	184	»
España.....	304	»
Italia.....	113	»
Suiza.....	388	»
Bélgica.....	184	»
Hamburgo.....	1,500	cts. oro a.
Amsterdám.....	33	c. oro a.

San José, 7 de julio de 1921.

Fea costumbre

Una costumbre muy fea y ya inveterada entre nosotros, es la de acompañar los entierros hasta «Las Pilas». De allí la gente se devuelve y el coche fúnebre en adelante sigue acompañado nada más que por «cuatro gatos» que si lamentaron la desaparición del deudo. ¿Por qué no acompañamos al pobre que va en la caja, hasta su sitio final, ya que es la última molestia que nos ocasiona?...

ACEITE VERDE

Para Curar la Picação del Cuerpo
Pídaselo en todas las Boticas

POR \$ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una, mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extraño.
Dirección: SRTA. LIDYLLA CESPEDA.
—Apartado. 40— Heredia.

MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectiva y confortable. Alivia el dolor y matastar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA: BOTICA ORIENTAL — San José

Una solicitud de aumento de sueldos

El cuerpo de Comisarios Escolares ha dirigido una carta al señor Presidente de la República, por la cual gestionan para que se les aumenten sus dotaciones mensuales.

Una de las causas observadas en esa petición es la de que a casi todos los servidores del estado se les ha aumentado los sueldos, en virtud del aumento del costo de la vida.

Cuentan en abono de la solicitud con la recomendación de los Directores de Escuelas de San José, los que manifiestan la ruda labor de esos empleados y lo indispensable de tales plazas.

Ahogado en el río Turrialba

Debido a un ataque al corazón pereció en el río Turrialba el ciudadano Carmen Ulloa, de treinticinco años de edad y quien se dedicaba a los trabajos a jornal.

El día dos del corriente mes se dirigió al mencionado río a tomar un baño junto con otros amigos.

Iban charlando alegremente y alegremente se arrojaron todos a la poza a disfrutar de la frescura del agua.

Ulloa se entretenía en nadar. De un momento a otro, sus compañeros le vieron quedarse inmóvil y hundirse poco a poco. Al principio creyeron que era una guasa, pero bien pronto se tuvieron que convencer que se trataba de algo grave y entonces se apresuraron en sacarlo, pero ya estaba muerto.

Se dió aviso a las autoridades judiciales y el médico del pueblo constató haber fallecido a consecuencia de un ataque al corazón.

Una vez practicas las diligencias judiciales, el cadáver fué trasladado a la población de Turrialba. Los vecinos hicieron una contribución voluntaria para darle cristiana sepultura, la que se verificó horas más tarde.

Paz a sus restos.

El precio del ganado

Antier fué día de feria en la ciudad de Alajuela. Llegó para la venta suficiente ganado gordo.

En partidas de 50 reses se vendió a un precio que fluctuó entre 44 y 45 céntimos el kilo. Por partidas menores, como

de 10 a 15 reses, se cotizó entre 45 y 46 céntimos el kilo.

Los precios en la feria de Heredia bajaron un poco, debido a que allí fué el ganado que quedó sin vender en Alajuela.

Salón Actualidades

JUEVES 7 DE JULIO - A LAS 9 P. M.
GRAN BAILE SOCIAL

Este Salón seguirá presentando desde el próximo Sábado y las incomparables películas de la famosa casa WILLIAM FOX

SABADO: La monumental película titulada: Aladino o la Lámpara Maravillosa.
DOMINGO: En la Noche, regí ESTRENO. SU TENTACION por Gladis Brockwell.

Carpintería

de ISMAEL PALMA JIMENEZ
Se hacen Muebles y Reparaciones de casas, Repizas y marcos.
125 varas al Oeste de la esquina del Teatro Moderno

Teatro Variedades

JUEVES 7 DE JULIO — A LAS 20 HORAS

La Compañía de Atracciones
VARGAS - SATANELA
con Programa completamente nuevo

Pronto; MUERTO O VIVO

la serie de un millón de trompadas, por Jach Dempsey (Interesante película PATHE).

Imp. Falcó & Borrásé

Guía del Lector

Esta noche en el Teatro Nacional habrá una función de gala en honor de los marineros italianos del crucero «Libia».

Subirá a escena «La Princesa del dólar», por la compañía Herminia Quilez.

En el Teatro Variedades y con un programa completamente nuevo trabajará la aplaudida compañía de Variedades Vargas Sotanela El éxito es seguro.

La aplaudida Compañía del Trébol se despide esta noche con un beneficio a favor del primer actor cómico Manuel Gironella.

La Colonia inglesa celebrará esta noche en los salones del Golf Club un santuoso baile en honor de los marineros ingleses que llegaron hoy a esta capital.

LA PRENSA se vende al precio de 10 céntimos. Ud. no debe pagar mayor valor.

LA MODERNA TIENDA de CALZADO

Especialidad en calzado cosido para hombre y mujer, estilos los más modernos. Materiales los mejores que se importan al país. El nombre de esta casa lo hace el precio de nuestro artículo. Haga una visita y quedará convencido. 75 varas al Oeste de la Botica Francesa.—JUAN LABIOSA, Propietario.

De Tres Ríos

El próximo domingo tendrá verificativo en la Sabana el segundo match de la liga; no hay duda que la concurrencia será numerosa por los teams que lo integrarán. Son fuertes y están compuestos de los mejores jugadores de la República: el Gimnástico y el Unionense. Por esa razón el juego premereté estar muy interesante y concurrido. A las 9 horas dará comienzo el match y sería muy bueno que el señor Ministro de Guerra obsequiara a la Banda Militar.

Tenemos el honor de invitar al

señor Presidente de la República, a los señores Ministros, a la sociedad Josefina y al pueblo de Tres Ríos.

A LA MUNICIPALIDAD

Ya que nuestros deportistas harán una serie de juegos durante el año, nuestros ediles debían dotarles de uniformes porque es un sacrificio que van a hacer y que redundará en provecho del pueblo en general.

KIMPELL

Imitada por TODOS CERVEZA TRAUBE Igualada por ninguno

Las fabulosas ganancias de un año obtenidas con el combustible líquido

De la «Mexican Review», sección española, tomamos el siguiente artículo, que puede servir de lección para nosotros:

A cuántos haya intrigado la agria disposición de Eduardo L. Doheny contra todos los gobiernos de México, encontrarán la clave de esa actitud en el informe anual de la Mexican Petroleum correspondiente a 1920. En efecto, un ligero análisis de las cifras que él encierra nos revela que el veinte por ciento de ganancias netas de ese año se hubiera elevado tranquilamente a un treinta por ciento, de no haber cobrado el Gobierno mexicano su diez por ciento de impuesto, sobre casi los \$ 60,000,000 de las exportaciones petroleras de ese año.

El «Wall Street Journal» cita las palabras que el señor Doheny dirige a sus accionistas, que son las siguientes:

«Por el estudio de los documentos presentados, observareis que las utilidades netas del año, deducidos los gastos de depreciación e impuestos, ascienden a \$ 9 773,898, equivalentes al 20½ por ciento sobre el promedio de las acciones comunes pendientes de pago, que comparado con \$ 6,980,439 y el 14½ por ciento, respectivamente, en el año de 1919, arroja un aumento de cerca del 40 por ciento, lo mismo que comparado con \$ 6,699,440 en 1918 y con \$ 4,985,020 en 1917. Dicho aumento se debe al aumento en cantidad y valor del petróleo vendido, aumento que fué del 68 por ciento en la producción y del 96 por ciento en el valor total.

«Aunque sería muy prematuro aun hacer una estimación de las entradas de 1921 a fin de compararlas con las de 1920, sin embargo, los informes que poseemos de los ventas y entregas hechas en los primeros cuatro meses del año demuestran que las ventas brutas han excedido en un 86 por ciento de las hechas en el mismo transcurso de tiempo en 1920, estimándose que las utilidades netas en ese corto período, deducidos los impuestos y depreciación, han aumentado en un 225 por ciento sobre los correspondientes primeros cuatro meses de 1920.

El informe anual de la Pan American Petroleum & Transport Co. correspondiente al año 1920 revela que el monto de las utilidades derivadas de sus operaciones ascendió a \$ 8,835,535 y las de las compañías que controla fueron de \$ 7,151,281, formando un total de \$ 15,986,816, de los que deducidos los gastos de intereses, depreciación, impuestos y

contingencias, dejan una ganancia neta de \$ 12,987,752, equivalente a un 19½ por ciento sobre el promedio de las acciones comunes pendientes.

Si a las expresadas ganancias se agrega la parte proporcional de las utilidades no repartidas aún del último año, de la British-Mexican Petroleum Co.—cuyas entradas netas, sin deducción de impuestos, ascendieron a \$ 5,000,000—acreditándose tal proporción a la Pan American Co., las entradas de ésta ascenderían aproximadamente a un 21 por ciento sobre el promedio de las acciones comunes pendientes, comparado con el 14 por ciento ganado en el año de 1919.

La cuenta consolidada de ganancias y pérdidas de la Mexican Petroleum, Ltda., de Delaware, perteneciente a 1920 arroja utilidades netas, deducidos la depreciación e impuestos, por valor de \$ 9 773,898, equivalente al 20½ por ciento sobre el promedio de las acciones comunes pendientes, comparado con \$ 6,980,439, esto es, el 14½ por ciento sobre el stock de 1919. Esto representa un aumento como de 40 por ciento en las ganancias netas. Las de 1918 fueron de \$ 6 699,444 y las de 1917 ascendieron a \$ 4,986,020.

El referido informe agrega: «Las cifras de 1920 demuestran el aumento que se esperaba como consecuencia del cese de las condiciones de la guerra, que tan desventajosas fueron para la compañía, así en la venta de sus productos como en el desarrollo de sus propiedades. Este aumento se debe tanto al aumento del aceite producido cuanto al alza en el precio de la venta, siendo ese aumento de producción del 68 por ciento y el valor del 96 por ciento.

«Durante el año se pagaron al Gobierno mexicano impuestos por valor de \$ 5 744 000 y se separaron \$ 1,898,000 para cubrir los impuestos del Gobierno de los Estados Unidos, habiendo pagado la compañía en impuestos unos \$ 1,947,700 sobre el monto del efectivo distribuido en dividendos.

«Las ganancias de la Pan American Petroleum Co., de su producción en California, demuestran un aumento de \$ 600,000 sobre las de 1919, aumento proveniente del alza de precios de venta. Las utilidades de la Caloric Company en 1920 (que opera en el Brazil) sin deducción de impuestos, sumaron aproximadamente unos \$ 850,000, quedando una utilidad neta, separados dichos impuestos, de \$ 470,000.

Manuel Madrigal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) APARTADO 154

Cortinas y visillos y un variado surtido en camisas inglesas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Rasgo muy plausible

Ayer tarde, un niño de catorce años de edad que iba corriendo a toda estampía, cayó en la acera frente al Parque Central, fracturándose una pierna. El chofer del automóvil número 96, presuroso, re-

cogió el herido y lo condujo en su carro al Hospital de San Juan de Dios, en donde el jovencito recibió las primeras atenciones médicas. Por este acto generoso y bueno, aplaudimos la actitud de este chofer.

Paragüería «La Japonesa»

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

Horario de las Escuelas

Como comienza a llover tan temprano y debe atenderse a la salud de los niños antes que todo, debiera modificarse el horario lectivo, suprimiendo las clases que se dan después de almuerzo, aunque los niños llegaran a las escuelas más

temprano para compensar las horas de trabajo que se suprimieran por la tarde.

Son muy pocos los padres que pueden poner a disposición de sus niños, coche, capa y paraguas para proteger su salud.



PALM BEACH

el traje tropical por excelencia
lleva siempre esta marca



Los trajes PALM BEACH se confeccionan en matices claros y oscuros. La tela legítima se reconoce por esta marca.

Al exigir la marca, obtendrá la tela más útil y liviana que existe para los climas cálidos.

El PALM BEACH es tan ligero como la pluma, poroso, fresco e indeciblemente cómodo. Se confecciona en distintos diseños, en colores claros y oscuros. Un traje confeccionado con la tela PALM BEACH presenta ese aspecto elegantísimo que tan sólo se había obtenido con los paños de lana.

El género PALM BEACH reúne todas las ventajas de un estambrado y ninguna de sus desventajas durante los meses calurosos de verano.

Téngase presente que el PALM BEACH se puede lavar con la misma facilidad que un género de hilo, sin que sufra alteración su hermoso tono natural.

La marca de fábrica PALM BEACH está registrada. Rehúsen las imitaciones. Pídale en las tiendas y sastrerías.

**THE PALM BEACH MILLS
GOODALL WORSTED CO.**

Unicos manufactureros Sanford, Maine, E. U. A.

TRIBUNA OBRERA

Evolución política

Creemos interesante para los obreros estudiosos la lectura que reproducimos del libro «E-paña en el Crisol», escrito por el talentoso publicista español Luis Araquistáin.

«El socialismo, substancialmente, no es sino una continua experiencia del espíritu humano: un retorno a lo elemental por entre la marea de las desviaciones históricas. Este proceso se da periódicamente en arte como en ciencia, en religión como en justicia social. El hombre se dejó llevar de su animalidad, egoísmo o pereza, y pierde su espíritu en construcciones puramente mecánicas o pétreas. Entonces vuelve a buscarlo e inventa el cristianismo y el Renacimiento, la Reforma y el romanticismo, el criticismo filosófico y la Declaración de los Derechos del Hombre, y en la época actual el impresionismo en arte, el intuitivismo en conocimiento y el socialismo en política. De tiempo en tiempo, el espíritu humano torna a buscarse a sí mismo, que es como buscar la verdad. El socialismo en esencia, no hace sino reproducir, modernizándola, completándola con la experiencia adquirida, la teoría cristiana de que todos los hombres nacen iguales, repetida más tarde en 1776 por los puritanos del Norte de América en su Declaración de Independencia y transcribida casi literalmente en la Declaración de los Derechos del Hombre por la Asamblea Nacional de Francia. Lo único que varía en el socialismo moderno es que la propiedad de los instrumentos de producción y cambio debe ser colectiva en vez de privada. Esta originalidad del socialismo, este retorno al origen ideal de las sociedades humanas, es su fuerza de creación y organización. Coge cuanto hay de humanidad en el hombre y aspira a realizarlo en cada individuo determinado. El socialismo, como todo gran movimiento espiritual, parte de la idea de humanidad para concluir en el individuo concreto y físico, pasando por la nación étnica y geográfica. Muchos le han reprochado esta dirección de lo universal y genérico a lo particular y específico, en vez de seguir un proceso contrario; pero en eso está justamente su grandeza.

De cuando en cuando publicaremos trabajos sobre temas ideológicos, dedicados a los buenos trabajadores.



La primera Llanta Acordonada que se fabricó en América fué producto de la Goodrich.

Goodrich aún fabrica la primera Llanta Acordonada de América. Suprema en elegancia, confort y duración.

Pídanse las

Llantas Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company

Akron, Ohio, E. U. A.

ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores

San José y Limón, Costa Rica

S. M. 11

Fábrica de Café y Cacao

de RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO.

La Clientela de esta Fábrica lo justifica Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado Teléfono No. 804 — SAN JOSE — Apartado No. 24

¡Lo mejor de lo mejor!

Acaban de llegar los famosos cigarrillos

LONDON SPORTS

COSTA RICA COMMISSION COMPANY

Teléfono No. 448 — Apartado No. 496 San José de Costa Rica